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EL GRAN DIVORCIO CHINO-AMERICANO
 
Mientras Washington y Pekín se preparan para nuevos liderazgos políticos, no pueden dejar de abordar una importante renegociación de los
términos de su relación. La atmósfera política entre ellos se ha agriado
 
Mark Leonard
 
 
Todas las rupturas son duras. Pero los divorcios que hemos aprendido a temer más suelen ser prolongados,
tendentes al conflicto y en última instancia no resueltos. Todo parece indicar que China y Estados Unidos se
encuentran en medio de uno de esos turbios divorcios entre parejas agresivas que al mismo tiempo se odian y se
necesitan mutuamente. Mientras Washington y Pekín se preparan para nuevos liderazgos políticos, no pueden dejar
de abordar una importante renegociación de los términos de su relación.
 
Desde el inicio de la crisis financiera global en 2008 hemos estado atravesando el lento y doloroso final de
Chimérica, la etapa en la que las economías china y americana actuaban al unísono, y durante cuyo transcurso
encabezaron uno de los más largos períodos de crecimiento global y prosperidad de la historia. Esa relación
perfectamente simbiótica, popularizada por el historiador Niall Ferguson, se basaba en el ahorro por parte de China
de la mitad de su PIB en tanto que Estados Unidos le tomaba prestado el dinero con el que financiar un gasto
excesivo que no podía permitirse. El romance finalizó en septiembre de 2008 con la ruina de Lehman Brothers.
Ahora los términos de la separación corren el riesgo de provocar un incómodo malestar al resto del mundo.
 

PANORAMA MUNDIAL



En una reciente visita a Pekín me llamó la atención la casi general asunción de que la demanda norteamericana no
volvería a los niveles anteriores a 2008. Ello ha conducido a un animado debate sobre cómo reorientar la economía
de China de cara a una era post-Chimérica. Por un lado, China está buscando mercados no occidentales y
cubriéndose frente al dólar invirtiendo en compañías y en activos fuera de Estados Unidos. Por otro, Pekín se está
preparando para un crecimiento más lento mientras busca sustitutos para su exportación y su inversión fija.
 
Tan malo para el mundo sería una prolongada competición como un pacífico condominio
 
En China se discute ahora sobre cómo estimular el crecimiento de las pequeñas y medianas empresas, cómo
estimular el consumo doméstico y cómo invertir en bienestar social en vez de en infraestructuras. El debate
económico norteamericano es menos estratégico, pero hay una comprensión de que el nivel de deuda en el que se
incurrió en los años del auge es insostenible y que algunas de las medidas de estímulo, como la flexibilización
cuantitativa, harán que cada vez sea menos atractivo para el gobierno chino almacenar letras del tesoro.
 
Como si fuera una anticipación del “Gran Desacoplamiento”, la atmósfera política entre Washington y Pekín se ha
agriado con mutuas recriminaciones sobre el Mar del Sur de China, el comercio y los derechos humanos. En una
película documental estrenada en Estados Unidos hace unas semanas con el título de Death by China —en la que
el narrador es el presidente de ficción favorito del país, Martin Sheen— se dice que “China es la única gran potencia
que se está preparando sistemáticamente para matar norteamericanos”. Un cartel publicitario muestra un mapa de
Estados Unidos empapado en sangre y traspasado por un gran cuchillo en el que puede leerse la marca “made in
China”. Pero el alarmismo de la película resulta moderado si se le compara con los ataques diarios a los “pérfidos”
líderes americanos en Sina Weibo (la réplica china de Twitter) o en best-sellers como China is Unhappy (China no
es feliz, un panfleto ultranacionalista que vendió más de un millón de copias no pirateadas en 2009).
 
Las tensiones se han recrudecido porque el mundo post-Americano se ha convertido en una realidad, haciendo que
tanto un debilitado Washington como un fortalecido Pekín sean más asertivos. El agresivo intelectual chino Yan
Xuetong afirma que el orden mundial está cambiando “de un sistema unipolar con Estados Unidos en su centro a un
sistema bipolar con China ocupando el polo opuesto”. Pero el conflicto militar no es el único peligro. Casi tan
perjudicial para el mundo podrían serlo también tanto una prolongada competición entre las dos potencias como un
pacífico condominio de ambas.
 
La competición ya está en marcha. Los intranquilos vecinos de China han dado la bienvenida al renovado interés de
Washington por la región. En conjunto, las potencias democráticas de Asia —en alianza con Estados Unidos— son
más fuertes económica y militarmente que China (aunque sus economías dependen totalmente de Pekín).
 
El profesor Yan Xuetong cree que China debería responder al papel de “pivote” de Asia, reivindicado por Obama,
retomando su estrategia de “no alineamiento” y forjando una alianza formal con Rusia, y también ofreciendo
garantías de seguridad a otros Estados asiáticos. Andrew Small, un perspicaz observador de China, advierte que
“podemos apreciar un retorno de muchas de las dimensiones negativas de la guerra fría, donde los intentos de
resolver los problemas globales, solucionar los conflictos regionales o construir instituciones internacionales están
instrumentalizados por la lucha por cambiar el equilibrio de poder entre los dos polos”.
 
La UE no será tomada en serio por ambas potencias mientras no solucione sus tribulaciones domésticas
 
Fred Bergsten ha sostenido desde hace tiempo que —en lugar de competir— los dos países con la mayor actividad
comercial, en los extremos opuestos del mayor desequilibrio comercial y financiero del mundo, deberían formar un
condominio legal para regir la economía global. Zbigniew Brzezinski extendía ese planteamiento al ámbito político
con la sugerencia de un “informal G-2” que pudiera hallar soluciones a la crisis financiera global, al cambio climático,
a la proliferación nuclear y a los conflictos regionales.
 
Lo cual ha sido refutado por observadores como Shi Yinhong, un académico chino, que sostiene que China y
Estados Unidos hacen que salga a relucir lo peor de cada uno. “Les prestamos demasiado dinero, y el gobierno y el
pueblo americanos utilizan ese dinero para llevar un modo de vida malsano”, dijo el profesor Shi. Pudo ir más lejos y
señalar el modo que hace a menudo a los capitalistas norteamericanos más codiciosos, a los sindicatos más
proteccionistas, a los militares más agresivos y a los políticos más populistas. El fantasma del poder norteamericano
y la atracción por sus mercados tienen en Pekín un efecto espejo, fomentando los aspectos más regresivos del
modelo económico chino y su política exterior. Así que no es difícil imaginar a los dos países del mundo que más
contaminan, China y Estados Unidos, confabulándose para impedir una solución al calentamiento global o para
socavar las instituciones multilaterales. La competición conlleva el riesgo de convertir a dos grandes potencias con
una historia de universalismo revolucionario en dos naciones obsesionadas con su propio excepcionalismo. Y, lo que
es más importante, la idea misma de un condominio internacional dictando el orden mundial va en contra del espíritu
de una época en la que los ciudadanos y las naciones quieren decidir sus propios futuros.



 
Mientras Chimérica se disuelve, las variantes que ofrece la nueva relación chino-americana son poco atractivas. La
guerra sería catastrófica, la competición estratégica podría paralizar la gobernanza global y el formato G-2 podría
sacar a relucir lo peor de las dos mayores potencias. El único modo de evitar esos futuros escenarios es el de
alentar un orden multilateral formado por regiones más unidas, dejando que China y Estados Unidos tengan una
relación normal.
 
Sin embargo, otras potencias como la Unión Europea o Japón no serán tomadas en serio ni por China ni por
Estados Unidos mientras no solucionen sus tribulaciones domésticas ni intensifiquen la capacidad de su política
exterior; pero a día de hoy no ofrecen señales de estar dando esos pasos. Y mientras no los den pueden verse
atrapados entre las dos partes del divorcio, enzarzadas en una horrible lucha por quedarse con su custodia.
 
 
Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis
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NEOLIBERALISMO, POBREZA Y HAMBRE EN ESPAÑA
 
Marcos Roitman Rosenmann
 
 
Las 10 de la noche es la hora habitual de cierre de los supermercados. Mientras las cajeras hacen cuentas, otros
empleados pasan revista a los productos que deben ser retirados. Alimentos a punto de caducar y aquellos que, por
su deterioro, pierden valor de cambio. Dichas piezas no son destruidas: se entregan a instituciones de beneficencia,
bancos de alimentos, albergues o comedores populares. Conceptualizadas como "donaciones", constituyen una
fuente de abastecimiento de ONG. En España esta actividad nunca desapareció, aunque en los años 60 del siglo
pasado fue perdiendo peso. Se constituyó en un aspecto residual que afectaba, mayoritariamente, a quienes,
voluntariamente, decidían vivir como vagabundos. Visibles para los servicios sociales y entidades caritativas, no
representaban un problema social ni político. La imagen tradicional del vagabundo se completaba con alcohólicos,
perturbados mentales y una minoría de excluidos. Personas mayores, solitarias, que pernoctaban en albergues
municipales. Sin embargo, era infrecuente verlos en las calles o pidiendo limosna. Se ubicaban en las iglesias y en
horario de misa. Por caridad cristiana.
 
A finales del siglo XX, la realidad dio un vuelco. La pobreza urbana no era consecuencia del desajuste estructural de
una sociedad que carecía de bienes y servicios o sufría las consecuencias de la migración campo-ciudad. Quienes
demandaban servicios sociales de beneficencia eran un sector más heterogéneo. Se incorporaron jóvenes
drogadictos, parados de larga duración y una población emigrante, apodada como rumanos gitanos. En los
semáforos más congestionados de las grandes ciudades surgían actividades limosneras impensables.
Limpiaparabrisas, vendedores de pañuelos, aparcacoches. Más adelante se incorporaron discapacitados físicos,
madres con hijos en brazos y menores de edad. A medida que proliferaban, se les achacó ser responsables del
aumento de la inseguridad ciudadana. Represión, traslado al extrarradio y cárcel, fue la respuesta. Las Olimpiadas
de Barcelona y la Expo Universal de Sevilla en 1992 consagraron la acción represiva. El crecimiento de la
marginalidad se definió como un fenómeno pasajero, producto de la inmigración ilegal, de los sin papeles y la
drogadicción. En definitiva, pura coyuntura. Ajustar y aplicar leyes restrictivas a la inmigración fue la solución.
España era un país pujante, con su economía en crecimiento; no había razón para alarmarse.
 
Por contraste, los informes socioeconómicos señalaban una realidad diferente. En la última década del siglo XX el
paro, la privatización y el cierre de servicios sociales hablaban de un aumento en el número de hogares donde la
pobreza crecía y se tornaba crónica. La desigualdad aumentaba, afectando directamente a los hogares cuya renta
básica bordaba los límites de la exclusión. Las familias más vulnerables presentaban un cuadro alarmante. Apenas
podían hacer frente a las hipotecas. Con sueldos que perdían poder adquisitivo y los efectos de las primeras
reformas laborales, se entraba en un callejón sin salida. El neoliberalismo sólo producía desigualdad, pobreza,
exclusión y abría la puerta al jinete apocalíptico del hambre. Y lo más sangrante, la pobreza infantil hacía su
aparición. El trabajo basura a tiempo parcial agravó la pobreza en las clases populares, y el ingreso de España al
euro fue la puntilla. El reajuste generó una inflación encubierta y el nacimiento del sector social llamado mileuristas.
Salario insuficiente para cubrir alimentación, vestimenta, casa, educación y ocio. Fue el comienzo del fin de la
sociedad de las clases medias y la pauperización de las clases populares.
 



Para encubrir los resultados de una política de exclusión y miseria se potenció el acceso al crédito como forma de
mantener el consumo. El endeudamiento familiar creció exponencialmente. Nadie sin tarjeta de crédito. Se
ampliaron los plazos de hipotecas de 20 a 40 años, la burbuja inmobiliaria llegaba a su cenit. El paro se mantenía en
límites tolerables, y tan contentos. Las luces rojas llevaban encendidas mucho tiempo, pero los responsables
políticos de turno, PP o PSOE, atribuyeron su encendido a un fallo en el tablero de mando. El siglo XXI se inició con
un "España va bien e irá mejor".
 
El hambre no estaba en el horizonte. Pocos pensaban en ver decenas de personas acudiendo día tras día a los
contenedores de basura para abastecerse y comer aquello que los supermercados consideran imposible reciclar, ni
siquiera "donar". Me refiero a los lácteos caducados, frutas pasadas, verduras pochas, pan rancio, carnes donde
son visibles las familias bacterianas y los pescados malolientes.
 
Ya no se trata de "vagabundos". Los visitantes habituales de los contenedores son padres de familia que han
perdido el empleo, la casa, jubilados con pensiones escuálidas e inmigrantes que han perdido todo. Algunos viven
en albergues, otros en sus coches y algunos en las plazas y bajo los puentes. Ahora bien, dado que no es de buen
gusto ver a ciudadanos despojados de sus derechos acudir a surtirse en la basura y proyectan una mala imagen,
algunos ayuntamiento han tomado cartas en el asunto. Girona, gobernado por CiU, ha puesto en funcionamiento
una norma que obliga a los supermercados a cerrar con candado sus contenedores, para evitar que sean asaltados,
y de paso como medida de sanidad pública. A cambio, con los alimentos caducados sus servicios sociales harán un
"cesta de urgencia" para "muertos de hambre".
 
El asalto a supermercados en Andalucía se extiende por España. Hay hambre, no hay empleo y el trabajo precario
no es la solución. Las acciones del Sindicato Andaluz de Trabajadores, del cual el alcalde de Marinaleda, Juan
Manuel Sánchez Gordillo, es afiliado, apropiándose de comida para repartirla entre familias que no pueden hacer
frente a la alimentación de sus hijos, pone el problema en la agenda política y enfatiza la hipocresía de una elite
política que pide la inhabilitación, juicio y cárcel para Sanchez Gordillo. Otra vez, matar al mensajero. ¿No sería
mejor tomar nota y cambiar de política?
 
Son las 10 y media de la noche, los contenedores de basura de los supermercados son trasportados de los
hangares a la calle, esperan decenas de personas. Miran con ojos expectantes; en su interior está su única comida
del día. De forma ordenada y sin precipitarse, con educación, rebuscan en su interior. El neoliberalismo en España y
sus responsables políticos han destapado el hedor de su vergüenza.
 
 
Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis
 
 

DE CUBA...  DE CUBA...  DE CUBA...
 
 
BEIJING, 16 SEP (PL) El viceministro cubano de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR), Joaquin Quinta Solá,
terminará hoy en Shanghai una visita de cinco días a China luego de intercambiar con sus anfitriones acerca del
fortalecimiento de la colaboración mutua.
    Un portavoz de la delegación cubana indicó que el general de Cuerpo de Ejército Quinta Solá tuvo importantes
encuentros con altos dirigentes de la esfera militar en este país asiático.
    El viceministro de las FAR se entrevistó, por separado, con el vicejefe general del Estado Mayor del Ejército
Popular de Liberación (EPL), Ma Xiaotian, con el vicepresidente de la Comisión Militar Central, Guo Boxiong, y con
el ministro de Defensa, Liang Guanglie.
    Según las fuentes, en estos intercambios, en el marco de las históricas relaciones de amistad y cooperación que
mantienen ambos gobiernos y pueblos, las partes trataron cómo fortalecer aún más la colaboración militar.
    En particular, se abordaron las vías para ampliar los intercambios mutuos en esa esfera, así como en el
entrenamiento de personal, entre otras.
    Durante su entrevista con Quinta Solá, el jefe del Estado Mayor del EPL expresó que los vínculos China-Cuba
(países que establecieron relaciones diplomáticas en 1960) han resistido el paso del tiempo y las vicisitudes
internacionales.
    Las fuerzas militares de ambas naciones, añadió, mantienen la inquebrantable voluntad de fortalecer sus vínculos
bilaterales, al tiempo que reiteró la gran importancia que concede el Ejército Popular de Liberación a sus relaciones
con las Fuerzas Armadas Revolucionarias cubanas.
    Por su parte, Guo Boxiong destacó el desarrollo de los lazos militares bilaterales de acuerdo con los intereses
fundamentales de los dos países y pueblos, y aseguró que China está lista para trabajar con Cuba en el
fortalecimiento de esa amistad y la ampliación de la cooperación.



    El ministro de Defensa, entretanto, aseguró que el gobierno chino siempre ha concedido gran importancia al
desarrollo de relaciones amistosas con Cuba y que la cooperación en la esfera militar propicia la seguridad nacional
y los intereses de desarrollo de las dos naciones.
    Durante sus entrevistas con los dirigentes chinos, el viceministro Quinta Solá expresó la satisfacción de Cuba por
el progreso y los logros alcanzados en este Estado asiático, reiteró el respaldo de La Habana a la política de China y
su apoyo a la salvaguarda de la unidad nacional e integridad territorial.
    La delegación encabezada por el viceministro de las FAR se encuentra hoy en la ciudad cosmopolita de
Shanghai, donde concluirá su visita oficial de cinco días a China.
--------------------
PARÍS, 16 SEP (PL) La inmediata e incondicional liberación de los antiterroristas cubanos injustamente condenados
en Estados Unidos exigieron aquí oradores en sendos actos de solidaridad con la mayor de las Antillas celebrados
durante la fiesta del diario L   Humanité.
    En un mitin en el stand de la organización France Cuba, el escritor y periodista francés Maurice Lemoine recordó
que los cinco cubanos fueron al país norteño a luchar contra agrupaciones terroristas refugiadas allí.
    Tradicionalmente, dijo, Estados Unidos acogió a criminales y represores de todo tipo, como Luis Posada Carriles,
autor confeso del atentado contra un avión civil cubano en Barbados en 1976 donde murieron 73 personas, así
como al venezolano José Antonio Colina o el coronel colombiano Germán Orozco.
    Sin embargo, señaló, ellos siguen en libertad, mientras los Cinco, como se les conoce internacionalmente, fueron
a prisión.
    René González, Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, Ramón Labañino y Fernando González fueron detenidos
hace ya 14 años, sometidos a un juicio irregular en la ciudad de Miami y condenados a desmesuradas penas.
    Hay que recordar lo ocurrido durante estos 14 años, pero sobre todo reiterar por qué sucedió   , dijo ante cientos
de personas reunidas en el lugar Olga Salanueva, esposa de René.
    Desde 1959 el territorio de Estados Unidos se convirtió en la base desde donde partieron agresiones contra Cuba
que dejaron más de tres mil muertos y un número similar de heridos, precisó.
    Quienes sostuvieron y apoyaron a la dictadura de Fulgencio Batista utilizaron el suelo norteamericano para
organizarse y entrenarse con el objetivo de atacar a su propio pueblo.
    Por eso estos cinco hombres fueron hasta allí, para hacer lo que debería haber hecho el gobierno estadounidense
que nunca evitó estos actos   , señaló Salanueva.
    Al hacer un recuento de las violaciones de este caso, también rindió homenaje a quienes han quedado a lo largo
del camino por la defensa de los Cinco, como los juristas Julio Fernández Bulté, de Cuba, y Leonard Weinglass, de
Estados Unidos, o la activista francesa Marie-Dominique Bertuccioli.
    En otro acto celebrado en el pabellón de la organización Cuba Sí France, Olga Salanueva insistió en la
importancia de la solidaridad internacional para lograr que se haga justicia y estos cinco patriotas vuelvan a su hogar
y su pueblo.
    En Estados Unidos se trató de silenciar los hechos y muchos allí pensaron que la humanidad los iba a olvidar o
no les iba a importar, pero lo alcanzado hasta ahora en la defensa de los Cinco fue gracias al apoyo logrado en todo
el mundo, dijo.
    Denunció la inhumana condena de dos cadenas perpetuas más 15 años de prisión contra Gerardo Hernández.
    En Gerardo está la dignidad de todo nuestro pueblo y los que aman a Cuba deben luchar por su libertad,
concluyó.
--------------------
WASHINGTON, 16 SEP (PL) Los trovadores cubanos Vicente Feliú y Alejandro Valdés ofrecieron un concierto en
New York, a favor de la liberación de los cinco antiterroristas cubanos prisioneros en Estados Unidos, al cumplirse
14 años de su injusto arresto.
    Durante el recital, que tuvo como escenario el local del 1199 SEIU Health Care Workers East, en Manhattan, se
dio lectura a un mensaje enviado por el antiterrorista Ramón Labañino a nombre de Los Cinco, como se les conoce
internacionalmente, afirmando que "la lucha que comenzamos un día, es ahora mucho más intensa, fuerte, y
solidaria".
    En el mensaje, Labañino se refirió a "los encierros en celdas de castigo infernales por tiempos prolongados,
violación de los derechos legales, constitucionales, mentiras, tergiversaciones, rejuegos políticos, e infamias".
    "Pero siempre la unidad de todos, -continúa el mensaje de los cinco Héroes de la República de Cuba difundido
anoche- la solidaridad humana, el cariño de pueblos, el amor de humanidad, han sido la luz y la fuerza para vencer
cada obstáculo y continuar adelante".
    "Si algo resume estos 14 años de prisión política es el amor de todas y todos los que nos han acompañado
siempre, de nuestros familiares, amigos, de todos" dice el texto leído en la velada.
    Participaron además Pedro Núñez Mosquera, representante permanente de Cuba en la Organización de
Naciones Unidas, el líder independentista puertorriqueño Rafael Cancel Miranda, Alicia Jrapko, dirigente del Comité
Internacional por la Liberación de los Cinco, y miembros de grupos de solidaridad con Cuba en Nueva York.
    Este es también un día de dar gracias a todos y cada uno de ustedes, a cada ser humano que nos alienta y
apoya, por lo mucho que hacen cada día por nuestra causa, por Cuba, pero la lucha aun continua, debemos estar
cada vez más unidos y fuertes, más solidarios, hasta conquistar la victoria final", subrayó el mensaje de los Cinco.



    Vicente Feliú y Alejandro Valdés ofrecieron un recital el 12 de septiembre último, en el Salón Bolivariano de la
Embajada de la Republica Bolivariana de Venezuela, en Washington DC., y tienen previsto presentarse el jueves 20,
en el Brava Theater, en la ciudad de San Francisco, California.
--------------------
MINSK, 16 SEP (PL) Representantes de organizaciones no gubernamentales belarusas y asociaciones de amistad
y solidaridad con Cuba celebraron aquí el II Encuentro Nacional de Solidaridad con ese país caribeño, indicaron hoy
fuentes diplomáticas.
    Realizada al cumplirse 14 años del encierro de cinco luchadores antiterroristas cubanos en Estados Unidos, la
cita pasó balance al trabajo del último periodo y se aprobaron acciones solidarias para 2013.
    Piotr Brigadim, Presidente de la Asociación de Amistad Cuba-Belarús, destacó la necesidad de la lucha
internacional por liberar a Antonio Guerrero, Fernando González, Gerardo Hernández, Ramón Labañino y René
González, este último, bajo libertad supervisada.
    Guenady Ladisev, Presidente del Comité pro liberación de los Cinco en Belarús, informó que mañana los
abogados de Gerardo presentarán ante la Corte Federal del Distrito de Miami, Florida, una nueva moción con el fin
de revocar su injusta condena en Estados Unidos.
    Explicó que el abogado Martin Garbus presentará un recurso que apoya la figura jurídica denominada habeas
corpus, en la cual se exige el derecho de Hernández a comparecer ante un juez para que resuelva si su arresto fue
legal.
    Además, el abogado denunciará que el gobierno estadounidense incurrió en mala conducta al pagar millones de
dólares a periodistas de Miami durante el juicio en su contra, para influir negativamente en el resultado.
    El embajador cubano en Belarús, Alfredo Nieves Portuondo, agradeció la solidaridad y el trabajo que a favor de la
causa de los Cinco Héroes realizan los belarusos y los convocó a multiplicar las voces solidarias en ese sentido.
    Por otra parte, el presidente de la Asociación de Veteranos Internacionalistas de la crisis de octubre Dimitry
Zhenko, explicó iniciativas para impulsar las actuales relaciones económicas entre Cuba y Belarús.
    El joven pedagogo Alexander Chernoguzov elogió los intercambios académicos entre las instituciones de
relaciones internacionales de las universidades de Minsk y La Habana, iniciados este año con la visita a Cuba de 21
estudiantes belarusos.
    También intervinieron representantes de la Sociedad de Amistad Belarús-Cuba, el Partido Comunista de Belarús,
la Sociedad de Veteranos de Acciones militares foráneas, la Unión de Mujeres, la Federación Sindical y la Unión de
Periodistas, entre otros
--------------------
LA HABANA, 16 SEP (XINHUA) -- El Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) destacó hoy en La
Habana los esfuerzos que realiza Cuba para la protección de la capa de ozono, un manto atmosférico que preserva
al planeta de las radiaciones ultravioletas.
    La representante del PNUD en la isla, Bárbara Pesce, subrayó los esfuerzos cubanos en la protección de la capa
de ozono, que, dijo, son fruto de un fuerte compromiso con los objetivos del Protocolo de Montreal al eliminar
completamente los clorofluorocarbonos (CFC).
    La funcionaria alabó el trabajo de la Oficina Técnica del Ozono (OTOZ), que encabeza en la isla un proceso en el
que la transferencia de tecnología, la educación y la concienciación han sido elementos claves para el éxito.
    Pesce señaló que el Sistema de Naciones Unidas en Cuba está en pleno proceso de incorporar al nuevo marco
de asistencia hasta 2018 el apoyo para la eliminación de los hidrofluorocarbonos (HCFC).
    La Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) proclamó el 16 de septiembre de 1994
como Día Internacional de la Preservación de la Capa de Ozono, para recordar la fecha en que se firmó en la ciudad
canadiense de Montreal el convenio relativo a las sustancias que agotan la capa de ozono.
--------------------
QUITO, 14 SET 2012 (AFP) - Un busto de Ernesto Che Guevara fue instalado en  la ciudad ecuatoriana de
Guayaquil (suroeste), cerca del barrio donde el mítico  guerrillero argentino-cubano vivió en los años cincuenta,
informaron el viernes  autoridades patrimoniales.
    El monumento fue colocado en la Plaza Colón, a dos cuadras de Las Peñas, un  suburbio patrimonial donde
Guevara vivió fugazmente en 1953, dos años antes de  unirse en México al grupo que planeaba la revolución
cubana.
    La obra, de 2,2 metros de altura, fue diseñada en La Habana por el artista  cubano René Negrín y fundida en
Guayaquil por el escultor ecuatoriano Luis  Gómez Albán, señaló el Instituto de Patrimonio Cultural, indicando que
el  proyecto fue impulsado por la Coordinadora de Solidaridad con Cuba.
    El busto del Che, que murió en Bolivia el 8 de octubre de 1967, fue puesto  en la misma plaza donde la alcaldía
de Guayaquil pretende instalar un monumento  del fallecido expresidente León Febres Cordero (1984-1988), líder
histórico de  la derecha ecuatoriana, a lo que se opone el ministerio de Patrimonio.
    Esa cartera sostiene que la efigie esculpida en España provocaría una  afectación al patrimonio cultural de la
Plaza Colón por su tamaño, de 5,4  metros de altura.
    Ante esa situación, el municipio instaló una columna conmemorativa en honor  a Febres Cordero en el mismo
lugar donde el cabildo decidiera levantar la  estatua.



    "Guevara era comunista y guerrillero y yo no comparto ni lo uno ni lo otro.  ¿Con qué cara podemos nosotros
tildar de sectarios a quienes le niegan a  Febres Cordero, sin derecho, su espacio en la historia, si cuando nos toca
ser  abiertos nos portamos como sectarios?", declaró Jaime Nebot, alcalde de  Guayaquil y copartidario del
exgobernante.
    En esa polémica ha terciado incluso el presidente izquierdista, Rafael  Correa, quien asegura no oponerse a la
escultura del ex mandatario, pero  insiste en que, por sus condiciones, no puede estar en un sitio de interés 
patrimonial.
     Febres Cordero, considerado el político más influyente, controvertido y  temido en las últimas tres décadas en
Ecuador, falleció en diciembre de 2008 a  los 77 años.
    El expresidente era investigado por supuestas violaciones de derechos  humanos. Durante su administración fue
diezmada a sangre y fuego la guerrilla  guevarista Alfaro Vive Carajo, desmovilizada en 1991.
--------------------
QUITO, 14 SEP (NOTIMEX).- La ministra de Salud de Ecuador, Karina Vance, anunció hoy que médicos cubanos
llegarán a este país sudamericano para suplir de manera temporal la falta de especialistas locales.
    La funcionaria dijo este viernes a periodistas que los médicos cubanos, especializados en 25 áreas, llegarán a
fines del presente mes de septiembre, como una de de las soluciones a la falta de facultativos en Ecuador.
    Reveló que Cuba también entregará 148 becas sanitarias para formar profesionales de este país sudamericano,
mientras el Estado ecuatoriano asignará 285 millones de dólares para pregrado y postgrado de médicos.
    Agregó que el gobierno también ejecutará un plan para atraer a unos 10 mil médicos ecuatorianos que trabajan
en otros países, con el incentivo de salarios que ahora están por encima de los dos mil dólares, a los que se
sumarán bonos.
--------------------
BOGOTÁ, 14 SEP (EFE).- El ministro de Relaciones Exteriores de Ecuador, Ricardo Patiño, declaró hoy que su país
está "emocionadísimo" ante el inicio de un diálogo de paz entre el Gobierno colombiano y la guerrilla de las Fuerzas
Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).
    "Un saludo emocionadísimo con el inicio de los diálogos de paz.
    En Ecuador acompañamos y estamos emocionados por imaginarnos que Colombia pueda recuperar esa paz que
tanto se merece", dijo Patiño a periodistas en Medellín, en el noroeste colombiano.
    Las FARC y el Gobierno colombiano alcanzaron un consenso en La Habana para poner fin al conflicto armado
interno, acuerdo que fue firmado por las partes el pasado 26 de agosto tras unas "conversaciones exploratorias" de
seis meses.
    La mesa de negociaciones se abrirá el próximo 8 de octubre en Oslo y proseguirán luego en la capital cubana,
según el acuerdo.
    Por otra parte, el jefe de la diplomacia ecuatoriana y la ministra de Relaciones Exteriores de Colombia, María
Ángela Holguín, se reunieron hoy en esta ciudad para avanzar en los preparativos de un encuentro binacional de
ministros que será encabezado por los presidentes Juan Manuel Santos y Rafael Correa.
    "Nuestro diálogo está previsto para preparar la primera reunión de los presidentes con todos los ministros en el
primer Gabinete Binacional Ministerial", dijo Patiño.
    Lo que se busca es que "los Gobiernos trabajen no solo en reuniones de presidentes y cancilleres sino,
estratégicamente en un acercamiento pleno entre Colombia y Ecuador para fines de año", anunció el canciller
ecuatoriano.
    "Queremos prepararlo bien. Seguir avanzando en la relación tan estrecha" entre los dos países, concluyó Patiño
tras una visita al Museo Botero (de Fernando, pintor y escultor) en el centro de Medellín del que salió
"impresionado", según confesó.
    Patiño recorrió el Museo Botero acompañado por la canciller colombiana Holguín.
--------------------
LA HABANA, 14 SEP (DPA) - Las FARC no descartan la participación de Estados Unidos en el proceso de paz con
el gobierno colombiano que empezará el 8 de octubre en Noruega, afirmó hoy en una entrevista con DPA el
guerrillero Luis Alberto Albán, alias "Marco León Calarcá".
 "Nosotros no tenemos nada contra la participación de Estados Unidos", respondió "Calarcá" a la pregunta de si
aceptarían la presencia de representantes del gobierno norteamericano en la mesa de diálogo en asuntos
relacionados con el narcotráfico.
    "Lo que tenemos claro es que habrá una participación de acuerdo a como la mesa lo defina. No es en la idea de
que llegue el patrón a mandar", agregó "Calarcá", que reiteró también sus críticas al gobierno norteamericano.
    "Porque Estados Unidos no es nuestro patrón. Es el imperio y manda en muchas cosas al Estado colombiano y
traza políticas que nos han hecho mucho daño", señaló.
    Washington es un fuerte aliado del gobierno de Bogotá en la lucha contra las drogas. En ese marco, Estados
Unidos financia el llamado "Plan Colombia" y acusa a varios miembros de las FARC de tener vínculos con el
narcotráfico. Al menos tres guerrilleros purgan penas de cárceles en el país norteamericano.
    "Calarcá" participó en las conversaciones "exploratorias" con el gobierno de Juan Manuel Santos durante los
últimos seis meses en Cuba y formará parte de la delegación de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia
(FARC) en el proceso de paz, según informaciones dadas a conocer el miércoles por la guerrilla.



    "Está abierta la posibilidad (a) una representación del gobierno de Estados Unidos o de cualquier otro gobierno de
esta bola que se llama mundo", reiteró Calarcá. "Pero también está abierta la posibilidad de una participación de
personalidades o de organizaciones, como parte de esa estructura de la mesa".
    En los últimos días se habló de la posibilidad de participación de personalidades como el expresidente de Estados
Unidos Jimmy Carter en el diálogo de paz.
    Ambas partes habían dejado abierta la opción de que participen más países u organizaciones en el proceso que
secundan Cuba y Noruega como "garantes" y sedes del diálogo y Venezuela y Chile como "acompañantes".
    "Calarcá" confirmó también los nombres de los cinco delegados plenipotenciarios que representarán a las FARC
en la mesa de diálogo, dados a conocer el jueves. Entre ellos está Juvenal Ricardo Palmera, alias "Simón Trinidad".
    "Trinidad" purga en Estados Unidos una pena de prisión de 60 años por acusaciones de participar en el secuestro
de tres estadounidenses. Las FARC insistieron hoy en que "Trinidad" sea parte de su equipo de diálogo.
    La participación de "Trinidad" en el proceso, por ejemplo través de una telecoferencia desde Estados Unidos, es
un tema que la mesa debe solucionar cuando las delegaciones se sienten a negociar, dijo "Calarcá".
    Eso será "un primer tema a resolver", aseguró "Calarcá" en La Habana. Los otros cuatro delegados
plenipotenciarios serán alias "Iván Márquez", que liderará el equipo, "Ricardo Téllez", "Andrés París" y el propio
"Calarcá".
    Tras seis meses de aproximaciones celebradas en secreto en La Habana, las FARC y el gobierno de Santos
pactaron a finales de agosto abrir negociaciones de paz para poner fin al conflicto armado de más de 50 años en el
país sudamericano.
--------------------
BOGOTÁ, 14 SEP (EFE).- Las FARC irán a la mesa de negociaciones con el Gobierno colombiano sin lograr un
cese en las operaciones de las fuerzas de seguridad, que solo las levantarán una vez que las partes lleguen a un
acuerdo final de paz.
    "Aquí no cambia nada, porque les hemos dicho a estos señores (los rebeldes) que hay cese de operaciones una
vez que lleguemos a un acuerdo final", ratificó hoy el presidente Juan Manuel Santos desde Popayán, la capital del
conflictivo departamento del Cauca.
    El gobernante mantuvo así su postura contraria a la exigencia de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de
Colombia (FARC) de llegar a este nuevo proceso de paz con la declaración previa de un alto el fuego bilateral.
    Los insurgentes, que en el pasado no aceptaron suspender hostilidades con vistas a tentativas de paz, han
considerado conveniente que esta vez se llegue a la mesa con el previo silenciamiento mutuo de las armas.
    Algo no compartido por Santos, a pesar de algunos llamamientos en favor de un alto el fuego, sobre todo desde
las regiones más afectadas por la confrontación, y también del objetivo final.
    "Nos conviene a todos (...) llegar a ese acuerdo final", reconoció Santos, quien previamente había descartado una
representación regional en el diálogo en ciernes, como antes lo había hecho con la participación de sectores como
el de las víctimas.
    Cada vez más optimista sobre la posibilidad de paz, Santos aclaró que "no se trata de parcelar el proceso de
búsqueda del fin del conflicto", sino de tratar de finalizarlo "de una vez por todas".
    Un mensaje con la instrucción implícita al equipo gubernamental que llegará a la mesa, de que un acuerdo de paz
con las FARC deberá estar listo en meses, no en años.
    Santos lo ha advertido desde comienzos de septiembre, cuando reveló que el Ejecutivo había alcanzado con los
rebeldes un consenso en La Habana para poner fin al conflicto interno.
    Las partes lo firmaron el pasado 26 de agosto tras unas "conversaciones exploratorias" de seis meses, siempre
en la capital cubana, que será la sede permanente de la mesa de negociaciones.
    Por el Gobierno, la misión quedó en manos de un equipo encabezado por el exvicepresidente Humberto de la
Calle (1994-1996).
    De la Calle estará con los generales en retiro Jorge Enrique Mora, del Ejército, y Oscar Naranjo, de la Policía, así
como al presidente de la Asociación Nacional de Empresarios (Andi), Luis Carlos Villegas; el asesor en seguridad
nacional Sergio Jaramillo, y el exministro y excomisionado de paz Frank Pearl.
    Las FARC la delegaron en un grupo que completaron el jueves en Cuba, país garante de este proceso junto a
Noruega, con Venezuela y Chile como acompañantes.
    El segundo al mando en las FARC, "Iván Márquez", lidera el equipo rebelde, conformado además por "Rodrigo
Granda", "Marco León Calarcá", "Andrés París" y "Simón Trinidad", que purga en Estados Unidos sesenta años de
prisión por secuestro.
    Una nómina que hoy recibió nuevas críticas del expresidente Álvaro Uribe (2002-2010), antiguo correligionario de
Santos que no comparte que su sucesor haya asumido este proceso de paz.
    Uribe rechazó en una entrevista con la emisora Blu Radio la presencia de oficiales retirados entre los
negociadores por el Ejecutivo, así como que el diálogo se emprenda sin un previo "cese de actividades criminales"
por parte de los insurgentes.
    Tampoco acepta que los delegados rebeldes sean personas que, sostuvo, tienen pendientes "500 condenas" e,
incluso, requerimientos externos por narcotráfico o secuestro, en Estados Unidos y Paraguay.
    Es "gravísimo", apuntó Uribe, que mencionó el caso de "Granda", el "Canciller" de las FARC, capturado por orden
suya en Caracas en diciembre de 2004, cuando asistía allí a un acto político que, según él, contaba con la



"permisividad" y el "patrocinio" del presidente venezolano, Hugo Chávez.
    El insurgente fue excarcelado a mediados de 2007, por orden de Uribe, ante una solicitud del entonces
gobernante francés, Nicolás Sarkozy, para facilitar la entrega de la excandidata presidencial  Ingrid Betancourt,
también nacional gala y por la época rehén de las FARC.
    Betancourt estaba en un grupo de políticos y uniformados retenidos con fines de canje por rebeldes presos, y fue
rescatada en a mediados de 2008 junto a tres estadounidenses y once militares y policías colombianos.
--------------------
POR FRANCISCO JARA
LA HABANA, 15 SET 2012 (AFP) - La guerrilla de las FARC llegará al diálogo  con el gobierno colombiano
empeñada en "ponerle fin" al conflicto armado, dijo  este sábado en entrevista a la AFP el comandante Ricardo
Téllez, quien calificó  al expresidente Álvaro Uribe como "uno de los obstáculos para la paz".
    Téllez insistió en que la guerrilla quiere que Simón Trinidad, preso en  Estados Unidos, integre su delegación en
el diálogo que iniciará el 8 de  octubre en Oslo con el gobierno de Juan Manuel Santos y reiteró que las FARC 
buscarán entonces acordar un alto el fuego.
    "El gobierno considera que no debe hacer un cese al fuego ni una tregua.  Nosotros decimos que eso es un
inconveniente serio, pero también hemos estado  acostumbrados; no es lo mejor y realmente es como un campo
minado dialogar bajo  fuego", dijo Téllez a la AFP en La Habana.
    "Nosotros lo que planteamos es que a la guerra hay que ponerle fin. Ese es  nuestro objetivo. No se trata por lo
tanto de una tregua; la tregua, el cese el  fuego, el armisticio pudiera ayudar a evitar muertes, pero tampoco va a
salvar  todo el proceso", expresó.
    "Lo importante es terminar el conflicto armado en el país", insistió  Téllez, uno de los cinco negociadores para el
diálogo designados por las  Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC, comunistas), que creadas en 
1964 son la guerrilla más antigua de América Latina.
    Téllez, cuyo nombre real es Rodrigo Granda, fustigó al expresidente Alvaro  Uribe (2002-2010), afirmando que "es
un francotirador de la paz" y pidió que el  mandatario estadounidense, Barack Obama, que ha apoyado el inicio del
diálogo,  deje de brindar asistencia militar a Bogotá.
    "Hay que reconocer que en este momento el señor presidente de los Estados  Unidos ha apoyado al gobierno
colombiano en cuanto a iniciar conversaciones o  diálogos con las FARC. Quisiéramos que esas expresiones sean
acompañadas por  una considerable rebaja o aniquilamiento de ayuda militar hacia Colombia", dijo.
    "Ese sería el mejor aporte de Estados Unidos, que retirara a los asesores  militares que tienen en Colombia, que
no insista en las bases militares en  Colombia, que nos deje a los colombianos arreglar nuestros problemas (...),  
que nosotros ya estamos creciditos y sabemos cómo hacerlo", señaló.
    Afirmó que "para nadie es desconocido que la guerra en Colombia (...) es  producto de la intervención
norteamericana. En los años 60 se pretextaba la  revolución cubana y no se quería que se hiciera una réplica en la
parte  continental".
    Destacó que las FARC fueron creadas por Manuel Marulanda (Tirofijo,  fallecido en 2008) en respuesta a la
represión a campesinos colombianos en  Marquetalia (departamento central de Tolima) y criticó el Plan Colombia, 
diseñado en 1999 por Washington y Bogotá, por el cual Estados Unidos ha  aportado unos 8.000 millones de
dólares para la lucha contra el narcotráfico y  las guerrillas en el país sudamericano.
    "El Plan Colombia lo introducen con el pretexto del narcotráfico, pero la  esencia era el plan contrainsurgente, es
vergonzoso para el país", dijo.
    "Ese Plan Colombia debía derrotar a las FARC en dos años. Uribe le mete  después con todo, aplicó después
ocho años de una guerra muy intensa, muy  cruel, sin ningún principio por respetar", agregó.
    Téllez sostuvo que Uribe y sectores de "ultraderecha" son los que se oponen  ahora al proceso de paz.
    "En este momento esa ultraderecha la encabeza el señor Alvaro Uribe Vélez,  este hombre es un tipo totalmente
rencoroso, es un psicópata, un francotirador  de la paz y un hombre que francamente chorrea como sangre por
todos lados",  afirmó.
    Aseguró que también se oponen al diálogo "sectores muy poderosos ligados a  la gran industria y el comercio que
(...) ven amenazados a más largo plazo sus  intereses de carácter económico, entonces es siempre el temor a abrir
las  compuertas a que el pueblo pueda expresarse libremente".
    -- "Un día emblemático" --  
    Téllez destacó que la mesa de diálogo será instalada el 8 de octubre, el  aniversario de la muerte del guerrillero
argentino-cubano Ernesto Che Guevara.
    "Es un día emblemático para las guerrillas del mundo, porque es el día del  guerrillero heroico, ese 8 de octubre
(de 1967) cae en combate Ernesto Che  Guevara en las montañas de Bolivia", expresó.
    Además de Téllez, los negociadores designados por las FARC son Iván Márquez  (número dos del grupo),
Marcos Calarcá, Andrés París y Simón Trinidad. Este  último fue extraditado en 2004 por Bogotá a Estados Unidos,
donde fue condenado  a 60 años de prisión por el secuestro de tres estadounidenses.
    "Simón Trinidad debe estar en la mesa de diálogo, es uno de los más  importantes comandante nuestros", dijo
Téllez, afirmando que el juicio del  guerrillero en Estados Unidos fue "un montaje perverso y una venganza,
digamos,  de clase".



    "Me parece que el no estar Simón en la mesa, se privaría al país de una de  las mentes más preclaras que
tenemos en Colombia. A Simón le cabe Colombia en  la cabeza y es un hombre que no solamente es guerrillero, el
viene de la alta  clase dirigente colombiana", dijo.
    Los dirigentes de las FARC han dicho anteriormente que Trinidad, cuyo  nombre verdadero es Juvenal Ovidio
Ricardo Palmera Pineda, podría participar a  través de videoconferencia en las pláticas.
    El equipo del gobierno colombiano en la negociación, que luego será  trasladada de Oslo a La Habana, es
encabezado por el exvicepresidente Humberto  Lacalle, e integrado también por el empresario Luis Carlos Villegas,
los  generales retirados Jorge Mora y Oscar Naranjo, el ex ministro Frank Pearl, y  el asesor presidencial y
comisionado de paz Sergio Jaramillo.
--------------------
BOGOTÁ, 13 SEP (DPA) - El Congreso de Colombia abrió hoy la posibilidad de que la guerrilla de las FARC, al
término de un proceso de paz exitoso con el gobierno del presidente Juan Manuel Santos, conforme un partido
político propio, informaron fuentes oficiales.
    Según el presidente del Congreso, Roy Barreras, "la reforma política que tramita la Cámara deja abierta la puerta
para la reintegración de los colombianos que se desarmen y le apuesten a las partes que se reunieron secretamente
en Cuba durante un periodo de acercamientos exploratorios que se selló con la firma de un acuerdo marco que
establece el compromiso de iniciar el próximo mes un proceso formal de negociaciones.
    El diálogo de paz comenzará en Noruega y luego se trasladará a Cuba, países que actuarán como garantes del
proceso, mientras que Chile y Venezuela lo harán como acompañantes.
--------------------
POR CARLOS BATISTA
LA HABANA, 16 SET 2012 (AFP) - Sandra Ramírez, la mujer que convivió 15  años con Manuel Marulanda, el jefe
de las FARC y en cuyos brazos murió de un  infarto hace cuatro años, sueña con una Colombia en paz, sin hambre
ni grandes  desigualdades sociales, con un desarrollo que beneficie a todos.
    "Nos imaginamos un país en paz, que toda la población pueda vivir en paz,  que tenga por lo menos con que
acostarse, algo en su boca para dormir, tenga su  estómago lleno", dijo Ramírez a la AFP en La Habana.
    Vestida sencillamente, pero con elegancia, esta mujer de 48 años, de baja  estatura y habla concisa, acompaña
en La Habana a la delegación de las Fuerzas  Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) a las conversaciones
de paz con el  Gobierno de su país.
    Durante tres lustros acompañó y supervisó los más mínimos detalles de la  vida de Marulanda, cuyo verdadero
nombre era Pedro Antonio Marín, quien murió  en sus brazos tras un infarto el 26 de marzo de 2008, próximo a
cumplir 78 años.
    Las fotos e imágenes suyas que recorrieron el mundo, muchas en compañía de  Marulanda, la muestran en traje
de camuflaje y pelo largo, a veces recogido con  una trenza. Ahora en La Habana, con el pelo corto, podía
confundirse con una  cubana más, a no ser por su acento.
    De origen campesino, se incorporó muy joven a las FARC y más tarde apareció  sin aviso al lado de Marulanda.
    "Nos imaginamos un país en paz donde la brecha entre ricos y pobres sea lo  menos posible que se pueda, así
nos imaginamos a Colombia, un país en progreso  un país en que el desarrollo tecnológico también lo reciba la
población, no  para ciertos sectores", añadió.
    Cuatro años después de la muerte del controvertido comandante "Tirofijo",  su mujer lo recuerda como "una
persona sencilla, era una persona común y  corriente", el campesino que en 1964 fundó la guerrilla más antigua de
América  Latina.
    "Nunca dejó de ser un campesino, siempre fue un hombre de machete, como  decimos en Colombia, cargaba el
machete en el cinto. Nunca dejó de ser un  campesino para cultivar la tierra, de enseñar a cultivarla", dice al evocar
el  lado humano del hombre que vivió durante más de cuatro décadas en las montañas.
    Sus detractores lo acusan de provocar la guerra y los secuestros, de pactar  con el narcotráfico y de ser
implacable.
    Sin embargo Ramírez lo recuerda como "una persona amante de los animales,  le gustaba tener mascotas. Era
un padre, tenía hijos (con parejas anteriores),  era humano, vivía pendiente de todo, de todo lo que giraba alrededor
suyo".
    Como jefe, se ocupaba "de los detalles pequeños que normalmente ocurren en  la vida diaria de un guerrillero, de
todo un campamento, hasta de lo grande que  había que estar pendiente".
    "Si un combatiente tenía un dolor de cabeza, había que ver que medicina le  podía dar a ese combatiente",
recuerda Ramírez, quien también sostiene que las  mujeres son un importante factor en la guerrilla, incluso "como
combatientes en  la primera línea" de fuego.
    La mujer "es un combatiente que cumple todas las tareas al igual que los  hombres, que cocina con sus
compañeros, que presta retaguardia, que sale a  transportar, que también va al combate con sus compañeros, va a
la primera  línea de combate", afirmó.
    "Hay bastante mujeres en los niveles de comandos, en las diferentes  estructuras de mando que hay en las
FARC", sostiene.
--------------------

Á



BOGOTÁ, 14 SEP (NOTIMEX).- La elección presidencial en Venezuela, en la que el presidente Hugo Chávez aspira
a la segunda reelección, podría incidir en el proceso de paz que iniciarán el gobierno de Colombia y las FARC, opinó
hoy el analista Fernando Giraldo.
    En entrevista con NOTIMEX, el académico colombiano anticipó que un triunfo de Chávez garantiza "continuidad"
a las negociaciones de paz con las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), que "confían
en él como acompañante" del proceso.
    "Si Chávez es reelegido -el 7 de octubre próximo- le da continuidad a lo ya iniciado" por el gobierno del
mandatario Juan Manuel Santos y el grupo insurgente para buscar una salida a medio siglo de conflicto armado
interno en Colombia, sostuvo Giraldo.
    Según medios locales, el mandatario venezolano fue clave en los contactos exploratorios que llevarán al inicio
formal de negociaciones entre las partes el próximo 8 de octubre en Oslo, Noruega, al facilitar el traslado de los
delegados rebeldes a Cuba.
    El gobierno colombiano y las rebeldes FARC agradecieron la intervención de Venezuela en la primera fase del
proceso y el líder del grupo insurgente, Rodrigo Londoño, "Timockenko", dejó en claro que sin el apoyo de Chávez
no hubiera sido posible el inicio del proceso.
    Giraldo consideró, sin embargo, que aunque Chávez le genera confianza a ambas partes para seguir avanzando,
no cree que las conversaciones tengan un cambio en su rumbo en caso de ganar el candidato opositor, Henrique
Capriles, en las elecciones de octubre próximo en Venezuela.
    "En la eventualidad de que gane Capriles, muy seguramente apoyará el proceso, porque aunque las FARC lo
mirarían con reserva, no romperían los diálogos, porque esto es algo que va más allá de Venezuela", subrayó el
politólogo colombiano.
    Giraldo aludía al amplio respaldo que han tenido las negociaciones de paz por parte de la comunidad
internacional y a "la fatiga" que a su juicio, habría en las FARC y su interés de mantenerse en la mesa hasta lograr
un acuerdo de paz.
    Aunque Santos valoró la permanente disposición de su par venezolano a contribuir al éxito de los diálogos de paz
con las FARC, aclaró que las conversaciones están al margen del proceso electoral que se desarrolla en el vecino
país.
    "A Colombia lo que le conviene es tener las mejores relaciones con Venezuela", respondió Santos a una pregunta
de la revista Semana sobre si le convenía que Chávez fuera reelecto como presidente para el avance del diálogo de
paz.
    Venezuela al igual que Chile actuarán como acompañantes de las conversaciones de paz que iniciarán el
gobierno colombiano y las FARC el 8 de octubre en Oslo, Noruega, y que tendrán como sede permanente a Cuba.
--------------------
LA HABANA, 15 SEP (EFE).- Cuba inició hoy su primer censo de la última década y bajo el Gobierno de Raúl
Castro con la expectativa de actualizar sus datos y hasta determinar cómo pueden haber influido en la población
algunas de las recientes reformas emprendidas en la isla.
    La encuesta de población y vivienda se aplicará simultáneamente en todo el país hasta el próximo 24 de
septiembre con un formulario muy similar al de 2002, y en medio de críticas de activistas LGBT porque no se
contará a las parejas homosexuales.
    En la mañana de este sábado más de 55.000 estudiantes que trabajarán como encuestadores salieron a las
calles portando las credenciales de los censistas y un uniforme consistente en camiseta, gorra y bolso, que lleva
estampado el símbolo oficial del censo.
    Las autoridades designaron para esa tarea a estudiantes de nivel preuniversitario y universitario que deberán
visitar como promedio unas ocho viviendas diarias, según confirmaron hoy a EFE varios encuestadores.
    El proceso incluye además a miles de "supervisores" para controlar y asesorar el trabajo de los censistas en todo
el país, que ha sido dividido en 1.578 áreas.
    El arranque oficial de la consulta tuvo lugar en la medianoche del viernes con un acto en la sede de la Oficina
Nacional de Estadística e Información (ONEI), al que asistió el vicepresidente cubano, Marino Murillo, según
informaron medios oficiales.
    En los últimos días la prensa cubana ha divulgado detalles del censo y la ONEI, institución encargada de elaborar
el cuestionario y organizar la investigación, ha insistido en que los testimonios de los entrevistados tendrán carácter
"estrictamente confidencial".
    Al igual que en la encuesta aplicada en 2002, este censo indagará sobre la cantidad y distribución territorial de la
población, su composición por sexo y edad, color de la piel, nivel educacional, situación laboral y estado civil o
conyugal.
    También repiten otros indicadores relacionados con el total y tipo de hogares y de familias, la cantidad de
viviendas, sus afectaciones y equipamiento.
    La consulta actualizará los datos recopilados antes de que en 2006 Fidel Castro delegara el poder por problemas
de salud a su hermano Raúl Castro, quien ha emprendido un proceso de reformas económicas y sociales para
"actualizar" el socialismo cubano y superar la aguda crisis que arrastra el país.
    Desde entonces han aparecido nuevas "variables" en la vida de la isla: una tímida apertura al sector privado,
reducción de las abultadas plantillas estatales, medidas para reactivar la producción de alimentos y leyes que



eliminan antiguas prohibiciones como la compraventa de viviendas y coches entre particulares.
    El impacto de algunos de esos cambios podría reflejarse en la pesquisa que, por ejemplo, introduce indagaciones
puntuales sobre las diferentes fuentes de empleo existentes en el país.
    También se añaden preguntas sobre cómo se elimina la basura de las viviendas y los títulos académicos de
postgrado de los profesionales.
    En el apartado del equipamiento de los hogares, se agregan algunos aparatos cuya comercialización estaba
prohibida en 2002, como teléfonos móviles, reproductores de DVD, hornos microondas y duchas eléctricas.
    No fue hasta 2008 que el presidente Raúl Castro liberó la venta de esos artículos y otros electrodomésticos en
tiendas estatales, tras admitir que en la isla existía un "exceso de prohibiciones".
    El punto polémico alrededor del censo ha surgido a partir de las críticas de activistas LGTB que aspiraban a que
se contaran las parejas homosexuales, como han hecho otros países de la región como Argentina, Brasil y Chile.
    Algunas críticas apuntan directamente al eslogan de la encuesta ("En Cuba contamos todos") y afirman que este
es un censo "discriminatorio y homofóbico" que obtendrá una "foto desenfocada" de la Cuba actual.
    Este será el decimoctavo censo de población que se aplica en la isla desde la colonia, y el tercero tras la
revolución de 1959.
    Hasta ahora, los censos cubanos se han efectuado en los años 1774, 1792, 1817, 1827, 1841, 1861, 1877, 1887,
1899, 1907, 1919, 1931, 1943, 1953, 1970, 1981 y 2002.
--------------------
LA HABANA, 14 SEP (XINHUA) -- Científicos y académicos de 22 de países participarán en el IV Seminario
Internacional de Nanociencias y Nanotecnologías, del 18 al 21 de septiembre en el Palacio de Convenciones de La
Habana, confirmaron hoy  organizadores.
    En conferencias plenarias, paneles y presentaciones orales, el foro privilegiará los debates sobre la
bionanotecnología y sus aplicaciones en la salud.
    Otros temas en la agenda son los materiales funcionales y nanoestructurados; Teoría, modelado y simulación en
la nanoescala; y Nanoseguridad y percepción pública de las nanotecnologías.
    El programa del evento incluye, además, una exhibición de equipos para el trabajo en la nanoescala, a cargo de
las empresas japonesas Shimadzu y Olympus, y del Centro de Estudios Avanzados de Cuba (CEAC) y el Centro de
Investigación y Desarrollo de Medicamentos (Cidem).Uno de los objetivos de la cita científica es aportar elementos
para el diseño de una estrategia nacional en este prometedor campo.
    La nanotecnología es la ciencia que desarrolla y produce artefactos diminutos de enorme precisión en su
composición y propiedades, muy útiles en la fabricación de ordenadores o computadoras.
--------------------
POR RAÚL MENCHACA
LA HABANA, 16 SEP (XINHUA) -- Más de 81.000 personas de una veintena de países se han beneficiado con el
novedoso fármaco cubano Heberprot-P, único medicamento capaz de curar la úlcera del pie diabético, informó un
científico implicado en ese proyecto.
    Desde que se registró en 2006, el fármaco ha beneficiado a pacientes de Cuba, Venezuela, Uruguay, Argentina,
México, Ecuador, República Dominicana, Libia, Argelia, Angola y Vietnam, entre otros países, dijo a la prensa local
esta semana el doctor Manuel Raíces, del habanero Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB).Raíces
anunció la celebración del II Congreso Internacional sobre la atención integral a pacientes con úlceras del pie
diabético con el uso de Heberprot-P, que se desarrollará entre el 12 y el 14 de diciembre próximo en el Palacio de
Convenciones de La Habana.
    El programa científico del Congreso incluye estudios clínicos, reportes de casos, experiencias del manejo del
paciente con úlcera del pie diabético en la atención primaria y secundaria de salud, otras terapias aplicadas a estos
casos y el pesquisaje.
    También habrá un curso-taller precongreso sobre los procedimientos para la aplicación del medicamento.
    El fármaco salvó las extremidades inferiores de miles de seres humanos, con una efectividad de 90 por ciento, y
ya se presentó para su registro en 25 países y está patentado en 14 de la Unión Europea, Asia, América Latina y
Estados Unidos. Raíces dijo que se ha demostrado su eficacia y seguridad mediante estudios basados en la
evidencia en ensayos clínicos Fase I, II y III, y posteriormente en la experiencia clínica en Cuba y en otras naciones.
    Basado en el factor de crecimiento humano recombinante, Heberprot-P permite cerrar las lesiones y disminuir
amputaciones en la mayoría de los casos, con lo cual salva extremidades que antes eran condenadas a la
mutilación, acotó el experto.
    El HeberProt-P es capaz de producir una cicatrización efectiva en úlceras del pie diabético debido a su método de
aplicación, que se basa en la infiltración de un ingrediente farmacéutico activo, el factor de crecimiento epidérmico
humano recombinante, aplicado con una aguja en el lecho de la herida. Las úlceras del pie diabético son complejas,
con una evolución sombría, porque debido al estado de inflamación crónica del paciente impide la cicatrización, y el
enfermo, que en la mayoría de los casos presenta una neuropatía diabética extendida, no siente las lesiones que
van creciendo, se infectan, se profundizan y se hacen más complejas, ahondó el experto.
    Desde el registro nacional de la vacuna, en 2006, y su inclusión en el cuadro básico de medicamentos al año
siguiente, las autoridades sanitarias de la isla extendieron esa terapia a todas las provincias y a la mayor cantidad



de unidades de salud, de manera que el paciente con úlcera de pie diabético no tiene que viajar grandes distancias
para recibir la atención.
    Raíces señaló que la vacuna es el resultado del esfuerzo de los científicos del CIGB, fundado en 1986 por el
entonces presidente Fidel Castro, y que en la actualidad es líder de un sector que agrupa a 53 diferentes centros
con más de 10.500 científicos y técnicos.
    Las investigaciones en biotecnología son extremadamente complejas, porque transcurren unos 12 años desde
que comienzan las ideas en los laboratorios hasta que se materializan con un producto registrado y disponible a la
población, aseveró el especialista.
    Explicó que el ciclo de maduración de la idea pasa por la demostración de un concepto y más tarde el desarrollo
para hallar la manera con que esa noción puede producirse a un costo atractivo, porque la biotecnología no es una
ciencia, sino un sector industrial.
    Después de la investigación básica y el desarrollo viene una parte muy complicada que son los ensayos
preclínicos, es decir la evaluación en modelos animales sobre la hipótesis que se pensaba. "Cuando hablamos de
esos ensayos, estamos hablando del diseño de animales transgénicos, que tienen órganos o receptores celulares
humanizados, de manera tal que en un animal se pueda reproducir una enfermedad que sólo afecta a las personas",
dijo.
    Más tarde, comienzan los ensayos clínicos Fase I, donde se evalúa el riesgo con 20 pacientes; seguidamente la
Fase II, donde además del riesgo se valora el efecto clínico del medicamento, y después la Fase III o extensión, que
empieza con unas 300 personas y puede llegar hasta 2.000.La realidad es que cuando todo ese camino ha sido
recorrido han pasado 12 y a veces hasta 15 años, y muchas de esas ideas iniciales pueden quedar a mitad del
proyecto porque no lograron los resultados esperados o generaron efectos adversos que no son aceptables, apuntó
Raíces.
    Aquellas ideas que logran finalizar el ciclo entran en el sistema de salud como nueva alternativa para solucionar
un problema sanitario.
    Además del HeberProt-P, los científicos cubanos han logrado registrar vacunas contra la hepatitis B y el
"hemophilus influenzae"; una pentavalente que incluye cinco antígenos, y una de estreptoquinasa recombinante,
proteína que tiene una acción trombolítica y se usa contra el infarto del miocardio.
--------------------
LA HABANA, 15 SEP (EFE).- la peluquería de Gilberto Valladares "Papito" ha dado vida a una céntrica calle de La
Habana con un proyecto comunitario que incluye una academia para jóvenes valores y pronto hasta un parque
temático infantil, Además de ser un laboratorio de la lenta reforma de la economía socialista cubana.
    En el "Callejón de los Peluqueros", como ha sido bautizado el tramo inicial de la calle Aguiar, en el habanero
barrio de San Ángel, el negocio de Valladares florece con el mismo ímpetu que la exhuberante vegetación de la isla
caribeña, pese a que está en un segundo piso sin ascensor.
    Aunque en su caso con mucha más dedicación e inventiva, como sucede con todos los trabajos por cuenta propia
en el país, el nombre que reciben en Cuba las iniciativas de los trabajadores autónomos.
    "Es una envidia con la tijera, muy emprendedor, una estrella fugaz. Uno se cansa de abrir camino, sobre todo
aquí en Cuba, pero él no", afirma a EFE orgulloso Manuel, cliente de "Papito" desde hace 20 años, cuando el
peluquero era un trabajador estatal.
    El cuentapropismo es producto de las reformas económicas emprendidas por Cuba para contrarrestar el revés
que representó la caída del bloque soviético en 1993.
    Las peluquerías y los famosos "paladares" o restaurantes familiares fueron los conejillos de indias de un sistema
cuyo desarrollo ha sido tan gradual como incierto es todavía su futuro.
    Esta semana, la prensa oficial informó de que los cuentapropistas suman ya 397.167 pero aún representan
apenas el 13 por ciento del total de empleados de un país con 3,1 millones de trabajadores estatales, cuando en
1997 eran la mitad, 180.000.
    Dos años después, en 1999, Valladares convertía su domicilio familiar en una peluquería para crear el proyecto
"Artecorte" con la Oficina del Historiador de la Ciudad de La Habana.
    "Partí de tres puntos importantes: el arte, la historia y la peluquería. El negocio fue creciendo y eso me permitió
pagarme el sueño de crear la casa-museo", afirma "Papito", rodeado de antiguas maquinas registradoras y sillas de
barbería, una de ellas del siglo XIX, además de pinturas inspiradas en el oficio.
    En la puerta del edificio una placa da fe de una de las primeras licencias para ejercer la barbería en
Latinoamérica, otorgada por el Cabildo de La Habana a Juan Gómez en 1552.
    En frente, otra placa recuerda a Juan Evangelista Valdés (1836-1918), "destacado periodista, poeta, barbero y
revolucionario", por el que existe el Día del Barbero y el Peluquero en Cuba, el 27 de diciembre, en coincidencia con
lo de su natalicio.
    Allí está la escuela con la que "Papito" ha logrado un semillero de peluqueros para su establecimiento, como su
vecino Alex, de 23 años, una de las cinco persona que trabajan con él.
    Desde 2009 esos negocios y los "paladares" pueden contratar empleados y arrendar locales.
    "Las peluquerías fuimos pioneras en eso porque era fácil experimentar" en un sector "de alto consumo" en la isla,
argumenta "Papito" a EFE mientras su hija pequeña juega cerca de él al final de una larga jornada.



    El gasto de sus clientes oscila entre los cinco y los 30 pesos convertibles, la divisa del país, equiparable al dólar y
que convive con el peso cubano, cuyo valor es 24 veces menor y que es la moneda en la que gana sus salarios la
mayoría de los ciudadanos.
    Por ello, muchos de ellos trabajan en sectores de la economía que dependen de la siempre compleja relación con
el extranjero.
    Ese es el caso de Manuel, capitán del famoso restaurante La Bodeguita del Medio y que dispone de pesos
convertibles gracias a las propinas de los turistas.
    "Papito" le pone, sin embargo, un pero al cuentapropismo: la ausencia de un mercado mayorista donde conseguir
más baratos sus productos, que debe comprar en las tiendas comunes, otra asignatura pendiente para el Gobierno
cubano.
    Además, él asegura que no recibe ninguna mercancía del exterior, pero muchos trabajadores autónomos han
comenzado también a quejarse porque desde agosto las tarifas por exceso de equipaje de los viajeros deben
pagarse en pesos convertibles a partir de la segunda entrada al país en el mismo "año calendario".
    Sin duda, se trata de un duro golpe para los que traen mercancías a la isla desde el exterior, las famosas "mulas".
    "Artecorte", que organiza también maratones de cortes de pelo en la calle, inaugurará en los próximos meses el
"Barbeparque", una zona de juegos infantiles con forma de utensilios de barbería que se construye en un espacio
público cercano.
--------------------
WASHINGTON (AP)  " El gobierno de Estados Unidos no ve disposición alguna por parte de Cuba para discutir
seriamente la liberación de Alan Gross, dijo el jueves una vocera del Departamento de Estado antes de exhortar a
La Habana de enviar al contratista actualmente preso a casa como un gesto humanitario.
    Neda Brown, vocera del Departamento de Estado, respondía al comentario de un alto diplomático cubano que dijo
el miércoles que su país estaba preparado para negociar una solución en el caso y esperaban una respuesta de las
autoridades estadounidenses.
    Gross trabajaba en un programa de ayuda financiado por Estados Unidos para fortalecer la democracia cuando
fue arrestado en 2009 en el aeropuerto José Martí de La Habana. El contratista sostiene que sólo intentaba ofrecer
servicio de Internet a una pequeña comunidad judía en la isla.
    Según Cuba, los programas multimillonarios son un intento de Washington por socavar al gobierno cubano y ha
resaltado que Gross traía consigo sofisticado equipo de comunicaciones.
    Gross fue sentenciado a 15 años de prisión y perdió su apelación final, por lo que quedó sin más opciones
legales.
    Previamente, importantes funcionarios del gobierno de Raúl Castro han sacado a relucir el caso de cinco agentes
cubanos sentenciados a largos encarcelamientos en Estados Unidos, aunque no han dicho públicamente que
quieren hacer un intercambio con el hombre de 63 años, que lleva dos y medio detenido.
    "La afirmación del gobierno cubano de que espera una respuesta de Estados Unidos sobre una oferta para
negociar la liberación del trabajador de ayuda estadounidense Alan Gross no es cierta", dijo Brown a The
Associated Press.
    "Siempre hemos estado dispuestos a escuchar un gesto humanitario por parte de Cuba para liberar de inmediato
al señor Gross. No hemos visto buena voluntad por parte del gobierno cubano para discutir seriamente una solución
al problema", dijo Brown.
    Josefina Vidal, ministra de Relaciones Exteriores de Cuba, no ofreció más detalles. Esta fue la primera vez que un
funcionario cubano ha dado a entender que se hizo una propuesta específica e indicado que toca el turno a
Washington.
--------------------
LA HABANA, 14 SET 2012 (AFP) - La Iglesia Católica seguía con preocupación  los informes del deterioro de la
salud de la disidente cubana Marta Beatriz  Roque, que cumplió este viernes su cuarto día en huelga de hambre
junto a una  veintena de opositores, informó un portavoz del cardenal Jaime Ortega.
    "Estamos siguiendo las noticias y rogando por ella, por su salud y por  otras personas que están en una situación
semejante", dijo a la AFP el portavoz  de la arquidiócesis de La Habana, Orlando Márquez.
    Márquez dijo además que Roque, una economista católica de 67 años que es  diabética, será visitada por el
párroco de San Juan Bosco en su hogar en La  Habana, donde se mantiene desde el lunes en huelga de hambre
para exigir la  excarcelación del opositor Jorge Vázquez Chaviano.
    No obstante, Márquez recordó que la Iglesia se opone a las huelgas de  hambre, por tratarse de una forma de
"autoagresión".
    "La Iglesia rechaza la violencia infringida contra cualquier persona por  cualquier motivo, del mismo modo que
rechaza un método de autoagresión, cuando  se está reclamando por el derecho a esa misma vida", acotó.
    Roque, la 'Dama de Hierro' de la disidencia cubana, exige la liberación de  Vázquez, quien debió ser excarcelado
el 9 de septiembre, según la oposición,  luego de cumplir una condena por ejercer una "actividad económica ilícita".
    Vázquez, quien también está en huelga de hambre, según su esposa, es un  molinero de 42 años que desde el
24 de marzo pasado está recluido en una cárcel  de la provincia de Villa Clara, 300 km al este de La Habana.
--------------------



LA HABANA, 16 SET 2012 (AFP) - Las opositoras Damas de Blanco de Cuba  pidieron a la disidente Marta Beatriz
Roque que deponga la huelga de hambre que  realiza desde hace seis días junto a otros 26 activistas, un recurso
que el  grupo de mujeres desaprueba, informó este domingo su líder, Berta Soler.
    "Ayer (sábado) por la noche hablé mucho con Marta, le pedí que depusiera la  huelga, que eso no era claudicar,
era razonar y preservar la vida (...) y  "estamos esperando que pueda ser", dijo Soler a la prensa, tras encabezar la 
habitual marcha del grupo por la Quinta Avenida, en el oeste de La Habana.
    Soler añadió que las Damas están "preocupadas no solamente por (la salud  de) Marta Beatriz, sino por todos los
huelguistas", y subrayó que, aunque el  grupo "desaprueba la huelga de hambre, da "apoyo moral y espiritual" a los 
opositores que apelan a "ese recurso de lucha".
    "Necesitamos que los hombres y mujeres preserven su vida, porque no es lo  mismo seguir el legado (de un
mártir) que tener a las personas sobre la tierra,  pudiéndole dar dolores de cabeza al gobierno", apuntó Soler.
    Roque, de 67 años, diabética y la única mujer entre los 75 disidentes  condenados en 2003 a largas penas --ya
todos liberados--, "pasó la noche muy  mal, con las manos engarrotadas y sudoraciones. Está en un estado crítico", 
explicó a la AFP Idania Yanes, su portavoz.
    Considerada la "Dama de Hierro" de la disidencia cubana, inició su ayuno el  lunes para exigir la liberación del
opositor Jorge Vázquez, quien fue  excarcelado el 9 de septiembre, según la oposición, luego de que cumpliera una 
condena por ejercer una "actividad económica ilícita".
    El gobierno cubano califica a los opositores de "mercenarios" al servicio  de Estados Unidos, y ningún medio
oficial de la isla, todos bajo control del  Estado, ha informado sobre el ayuno de protesta de Roque, que es
secundada por  otros 26 opositores -incluido Vázquez- en diferentes regiones, según Yanes.
    Las Damas de Blanco, que ganaron en 2005 el premio Sajarov del Parlamento  Europeo, fueron creadas tras el
arresto y condena del Grupo de los 75.
    La huelga de hambre se ha convertido en el arma principal de la disidencia  cubana para reclamar sus derechos
ante el gobierno y ha costado la vida de dos  opositores presos: Orlando Zapata (2010) y Wilman Villar (2012).
--------------------
LA HABANA, 15 SEP (XINHUA) -- Cuba festejó hoy con una gala artística el aniversario 202 del Grito de Dolores,
que dio inicio a la guerra de independencia de México en la mañana del 16 de septiembre de 1810. La música y
danzas tradicionales mexicanas fueron protagonistas en el Anfiteatro de La Habana Vieja, escenario de la gala,
organizada por la embajada de México en La Habana y la Oficina del Historiador de la Ciudad.
    En esta jornada, que se realiza en la isla desde hace 27 años, la Casa Benito Juárez exhibe la muestra Territorios
Heredados, del maestro de la plástica Juan Jorge Díaz Rivera, y será sede de la XVIII edición del Concurso de
música mexicana La Lupe, que otorgará los premios de interpretación Lola Beltrán y Jorge Negrete.
    En la madrugada del 16 de septiembre de 1810, el cura Miguel Hidalgo y Costilla llamó a sus feligreses para
sublevarse en contra de la autoridad colonial española, para lo cual tañó una de las campanas de la parroquia de
Dolores, poblado ubicado en el territorio del actual estado mexicano de Guanajuato.
--------------------
MÉXICO, 14 SEP. (NOTIMEX).- El cineasta estadounidense Oliver Stone, quien ha ganado tres Premios Oscar y
cinco Globos de Oro, festejará este sábado su cumpleaños número 66 inmerso en los trabajos de su tercer
documental sobre la vida Fidel Castro.
    Tras la realización de "Comandante" (2003) y "Looking for Fidel" (2004), Stone concluyó el rodaje de "Castro in
winter", el cual es una larga "conversación informal" con Fidel Castro, realizada después de que abandonara el
poder por enfermedad.
    En esta historia, Stone filma al exgobernante en su entorno familiar. Además, habla de su particular perspectiva
sobre Barack Obama, Hillary Clinton, el golpe de Estado en Honduras, las revueltas árabes y los efectos del colapso
de la Unión Soviética en el modelo económico cubano.
    Oliver Stone nació el 15 de septiembre de 1946 en la ciudad de Nueva York. Su padre era un agente de bolsa
judío y su madre, francesa y católica; él más adelante se convertiría al budismo.
    Estudió en las universidades de Yale y de Nueva York. Participó como soldado en la guerra de Vietnam, donde
fue condecorado y herido dos veces, hecho que marcó su vida y plasmó en algunos de sus mejores trabajos.
Debutó con el filme de horror "Seizure!".
    Como guionista realizó películas de acción como "El expreso de medianoche" (1978), por el que ganó un Oscar,
en 1978. También escribió el guión de "Conan, El Bárbaro" (1982) y "El precio del poder" (1983).
    En su faceta como director, sus filmes más notables son "Platoon" (1986), "Wall Street" (1987), "Nacido el 4 de
julio" (1989), "JFK, caso abierto" (1991), "The Doors" (1991) y "Asesinos natos" (1994).
    En 1986 ganó el Oscar a Mejor Director por "Platoon", y en 1989 obtuvo también dicha presea por "Nacido el 4 de
julio".
    Stone, ha estado al frente de documentales como "Persona non grata" (2002), que habla sobre Yasser Arafat;
"Comandante" (2003) y "Looking for Fidel" (2004), ambas tratan sobre el expresidente de Cuba, Fidel Castro.
    Como productor ha destacado en trabajos como "El escándalo de Larry Flint" (1996) y "The corruptor" (1999).
Además de "Nacido el 4 de Julio" (1989) y de "El cielo y la tierra" (1993). Con "Asesinos natos" (1994) regresó a la
acción cruda de sus épocas como guionista, lo que le valió acusaciones sobre violencia excesiva y efectismo.



    Pese a un gran trabajo de edición "Nixon" (1995), protagonizada por Anthony Hopkins, no consiguió igualar el
éxito crítico y comercial de sus películas históricas previas.
    Stone tuvo problemas judiciales por posesión de drogas y conducir en estado de ebriedad, por lo que estuvo
preso y se sometió a programas de rehabilitación.
    En 2004 estrenó "Alejandro Magno", protagonizada por Colin Farell, Angelina Jolie, Val Kilmer, Rosario Dawson,
Anthony Hopkins y Jared Leto. Esta producción también fue un éxito, al recaudar más de 160 millones de dólares en
la taquilla mundial.
    Cinco años después de los atentados terroristas en Nueva York, el 11 de septiembre de 2001, Stone presentó
"World Trade Center", la historia de dos policías atrapados tras el derrumbe de las Torres Gemelas.
    En 2010 estrenó en los cines el filme "Wall Street 2: El dinero nunca duerme", con las actuaciones de Shia
LaBeouf, Frank Langella, Susan Sarandon, Josh Brolin y Michael Douglas.
    En julio de 2012, se estrenó el filme "Salvajes" (Savages), dirigida por Oliver Stone y protagonizada por Aaron
Johnson, Taylor Kitsch, Blake Lively, John Travolta, Uma Thurman, Benicio del Toro, Salma Hayek, Emile Hirsch y
Demian Bichir.
--------------------
LA HABANA, 13 SEP (EFE).- El cineasta cubano Fernando Pérez concluyó el rodaje de "La pared de las palabras",
su primer filme de producción independiente, con los actores Isabel Santos y Jorge Perugorría en los roles
protagónicos.
    Pérez, considerado uno de los realizadores más talentosos de la isla, filmó en La Habana esta película que él
clasifica como "un drama humano, muy peculiar", que trata entre otros temas "cómo la vida nos plantea retos y
debemos enfrentarlos cambiando de mentalidad".
    El realizador de "Suite Habana", "Clandestinos" y "La vida es Silbar", explicó que su nuevo filme, el número 18 de
su carrera, se desarrolla en la Cuba de hoy, pero es una historia que puede ocurrir en cualquier lugar del mundo.
    "Yo no puedo -ni quiero- separarme del contexto cubano", señaló en una entrevista publicada en el portal
"Cubacine", del Instituto Cubano de Arte e Industria Cinematográfica (ICAIC), estatal.
    Fernando Pérez indicó que en este proyecto "habrá diferencias", en particular porque "es la primera película que
realizo de manera independiente", una experiencia con la que dice "se puede dinamizar mucho más la producción
cinematográfica".
    "El objetivo fundamental de nuestro trabajo siempre es el resultado artístico de la película, pero esta vez estuve
muy al tanto de la producción, de cómo se organizó", añadió.
    Para esta producción independiente, Pérez dijo que contó con un presupuesto bajo, un equipo muy reducido, de
35 personas, incluidos los actores, y no tuvo "el paraguas protector de la Industria (el ICAIC) -que también ayuda-,
pero tuvimos ciertas flexibilidades en la producción".
    También precisó que esta semana la película entra en la etapa de edición y que ese lo hará "en una laptop".
    "Es un horizonte que quiero plantearme a mí mismo, no porque tenga algo en contra de la Industria, todo lo
contrario. Creo que debemos abrir ventanas, no debemos vivir con la costumbre. Al menos yo pienso así", apuntó.
    El experimentado cineasta también dijo que si la película "es buena, se la entregaré al ICAIC sin costo alguno;
ese es un compromiso que hice con los productores desde el principio del proyecto".
    Además adelantó algo sobre sus próximos proyectos, del más inmediato dijo que "será una historia
contemporánea, en un contexto muy popular, (...) con muy pocas locaciones y espero tener un equipo de trabajo
aún más reducido que en La pared".
    El otro, refirió que será "de corte histórico" y "está inspirado un hecho real que ha tenido muchas versiones,
incluso en el audiovisual: la historia del suizo Enrique Fabe, que vino a Cuba a trabajar como médico; y realmente
era Enriqueta Fabe, una mujer".
    En ese otro filme advierte que no contará exactamente lo que pasó, porque pretende que tenga "una resonancia
contemporánea".
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